

## El batallón de búsqueda y rescate

**NACIONAL**

Ubicados estratégicamente, en constante capacitación y con tecnología de punta, el brazo de rescate del Plan DN-III-E, se encuentra listo para atender a la población ante situaciones de emergencia o desastres naturales



# EL BATALLÓN DE BÚSQUEDA Y RESCATE

#Seguridad

**Ubicados estratégicamente, en constante capacitación y con tecnología de punta, el brazo de rescate del Plan DN-III-E, se encuentra listo para atender a la población ante situaciones de emergencia o desastres naturales**

**POR GUILLERMO ESPINOSA**

@Guesga

**C**on el objetivo de realizar operaciones de búsqueda y rescate de personas que se encuentran en riesgo ante una emergencia o desastre natural, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) creó el Batallón de Atención a Emergencias (BAE), como un brazo especializado del Plan DN-III-E.

Benigno Hernández Zerino, Segundo Comandante del BAE, explica que el batallón cuenta con 597 elementos integrados en cinco compañías: compañía de Plana Mayor y Servicios, de Rescate Urbano, de Rescate en Alta Montaña, de Rescate Multipropósito y una compañía de Parque.

Este cuerpo se encuentra ubicado en el Campo Estratégico Militar Conjunto en Santa Lucía Estado de México, es decir, a un

costado del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

“Nosotros nos activamos por órdenes directas del general secretario de la Defensa Nacional, por conducto de la Sección Tercera del Estado Mayor Conjunto, específicamente por la subsección de Protección Civil”, menciona.

El BAE se mantiene en situación de alerta en cada una de sus cinco unidades las 24 horas de los 365 días del año y gracias a su ubicación estratégica, en el centro del país, pueden movilizarse ante cualquier emergencia.

“Nosotros desplegamos con apoyo de la Fuerza Aérea Mexicana, en un plazo máximo de seis horas en cualquier punto del territorio nacional”, menciona Hernández Zerino.

Hace unas semanas, cuando la trayectoria del huracán Beryl

amenazaba las costas del mar Caribe en la Península de Yucatán, el BAE se mantuvo en alerta máxima por órdenes de la subsección de Protección Civil

“Estuvimos en el interior de la unidad realizando actividades de adiestramiento y organización, para que en caso de que se diera la orden, saliéramos por vía aérea a la Península de Yucatán”, explica el Segundo Comandante del BAE.

No obstante, el huracán Beryl se degradó a categoría 2 y posteriormente a tormenta tropical, por lo que la afectación a la población fue sensiblemente menor.

Por el contrario, en octubre de 2023, luego de que el huracán Otis afectara severamente a los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez, en las costas de Guerrero, el BAE fue movilizado de inmediato.

“Ahí estuvimos acompañan-



do el grueso del batallón, salió el comandante de la unidad con un efectivo de 140 rescatistas en total con herramienta, equipo y vehículos especiales para la búsqueda y rescate”.

### Rescate Acuático

El Subteniente de Zapadores Jesús Bautista Martínez, responsable del adiestramiento de la Unidad de Rescate Acuático del BAE, cuya misión es salvar a víctimas y equipos en aguas abiertas, en cuerpos con corrientes y sitios como estanques o lagunas.

“Contamos con personal capacitado en natación, ellos cuentan con certificado en buceo, medicina táctica y rescate acuático. El equipo de buceo es utilizado para hacer reconocimientos, navegación, tenemos el chaleco compensador para equilibrar el peso del buzo”, asevera Bautista.

Por su parte, Edgar Rosas Ríos, comandante de la Primera Sección de la Compañía de Alta Montaña y responsable del adiestramiento del personal, destacó que los integrantes de este cuerpo pueden realizar actividades en montañas, sierras y zonas de difícil acceso.

“Se lleva a cabo el descenso de personal controlado, que le permita al rescatista el descenso de personal que ya fue rescatado, cuando se encuentren en lugares montañosos, o en zonas de difícil acceso”, mencionó.

### Combate a incendios

El sargento segundo de zapadores, Luis Ángel Villegas Santana, responsable del adiestramiento de personal para el combate y extinción de incendios explica que todo el personal de BAE tiene que capacitarse en combate de incendios urbanos estructurales y forestales.

“El adiestramiento específico contra incendios es muy amplio, se les da teoría, se les da práctica simple y con fuego real, con una duración aproximada de dos a tres semanas y es algo básico, ya para hacer algo más especializado tendría un que ampliarse

más en tiempo hasta un mes, mes y medio”, comenta.

Luis Felipe Ochoa Carreño es el comandante de la Primera Sección de Búsqueda y Rescate Urbano tipo USAR, que tiene la misión de búsqueda, localización y extracción de personas en estructuras colapsadas y espacios confinados.

“Dentro de las actividades de adiestramiento que realizamos tenemos la búsqueda técnica, búsqueda física, y búsqueda con apoyo de binomios caninos”.

Dentro de esta unidad, la tecnología no puede faltar, los rescatistas utilizan para la búsqueda de personas en estructuras colapsadas, equipos de origen israelí.

“Con esta herramienta nosotros podemos detectar personas a través de las paredes, es tecnología israelí que se utiliza en infiltraciones o cualquier otra operación táctica”

Este equipo cuenta también con una cámara de búsqueda que cuenta con un dispositivo infrarrojo para lugares sin visibilidad y fue utilizada por el Ejército durante las tareas de rescate de víctimas del terremoto de 7.8 grados que sacudió a Turquía en febrero de 2023.

Hernández Zerino destaca que cuando no se requiere la presencia del BAE, el batallón se mantiene alerta y sus integrantes se capacitan.

“Es necesario mantener los niveles de destreza del personal, por eso es necesario que estemos constantemente adiestrados para que cuando el personal tenga que actuar de forma real, lo haga sin tener que pensarlo dos veces y que sepa exactamente qué tiene que hacer y cómo lo debe hacer. Estamos dispuestos siempre a darlo todo por nuestro país”.

**La misión de la Unidad de Rescate Acuático del BAE es salvar a víctimas y equipos en aguas abiertas, en cuerpos con corrientes y sitios como estanques o lagunas**



**Es necesario mantener los niveles de destreza del personal, por eso es necesario que estemos constantemente adiestrados para que cuando el personal tenga que actuar de forma real, lo haga sin tener que pensarlo dos veces y que sepa exactamente qué tiene que hacer y cómo lo debe hacer. Estamos dispuestos siempre a darlo todo por nuestro país”**

**Benigno Hernández Zerino**  
Segundo Comandante del BAE



**El batallón** cuando no está atendiendo una emergencia, se encuentra en constante capacitación.



